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一年一度的联合国大会正在纽

约召开，美国总统拜登呼吁推动安

理会更多改革，增加常任理事国和

非常任理事国数量。据央视网站消

息，美国欲推德国、日本、印度、巴西

等五六个国家成为新的常任理事

国，而“五常”之一俄罗斯已明确反

对德日“入常”。

有关安理会扩员的提议，二十

多年来始终因争议和反对而未果。

专家分析，此番美国想要推动这项

提议，难度依然不小。其中，对候选

国是否能达成一致和“新常”能否拥

有一票否决权是关注焦点。

美方力推俄方反对
美国白宫国家安全委员会发言

人柯比在联大开幕前就表示，拜登

将要求193个联合国成员国“审视

安理会架构”，“我们认为它应该更

加包容和全面”。但外界普遍认为，

美国力邀新成员“入常”，意在对抗

中国和俄罗斯。

目前安理会有中国、俄罗斯、美

国、英国和法国5个常任理事国，拥

有一票否决权，还有10个非常任理

事国，任期2年，无否决权。

俄罗斯外交部发言人扎哈罗娃

此前说：“增加联合国安理会中已被

过度代表的西方国家的数量，不会

使它更民主，也不会便于我们创造

一个更公平的国际事务体系。”她表示，俄罗

斯倾向于邀请亚洲、非洲和拉丁美洲的发展

中国家。

此外，英国也呼吁安理会扩员，支持德

国、日本、印度和巴西成为新常任理事国。

争议不断实现不易
复旦大学美国研究中心教授张家栋表

示，美国多年来主张安理会改革，认

为当前架构不能反映二战后各国国

力的变化。特别是俄乌冲突升级

后，安理会被认为作为不够。但要

剔除老成员难，美国转而支持推动

新成员加入。

事实上，20多年来安理会扩员

之争不断，且有几次接近实现但最

终没有成功。在张家栋看来，“卡

点”主要在于各国意见不一致，每个

候选国都有至少一个反对国，以及

在新常任理事国是否拥有否决权的

问题上有分歧。

早在2000年，日本就与德国、

巴西、印度组成“四国联盟”，组团争

取“入常”。2004年，“四国联盟”

“入常”之路遭遇各种阻力，比如美

国、法国、英国和意大利反对德国

“入常”，墨西哥和阿根廷则反对巴

西“入常”。

张家栋表示，即使在支持扩员

的一边，美国和印度的想法差距依

然很大。美国反对“新常”拥有否决

权，“因为这意味着任何一个新成员

国未来都可以否决美国的提议，拥

有否决权的国家增多，美国的权力

就可能继续下降”。

而如果没有否决权，新成员可

能不买账。“比如印度就认为，既然

成为新常任理事国就应该享有同等

权力，否则就应该新老常任理事国

全部取消否决权。但如果这样，包括美国在

内的现有‘五常’会反对。”

张家栋认为，如果新成员能接受成为没

有否决权的常任理事国，那么安理会扩员实

现的可能性会大很多。如果新成员坚持要和

现在的“五常”权力相当，那么难度非常大，力

荐新“群友”的美国自己也不会接受。

本报记者 王佳烨

美
国
力
推
德
日
印
等
﹃
入
常
﹄

安
理
会
欲
扩
员
难
度
大

新民随笔

朱乐如今担任上海临港新片区经济发展

有限公司的国际事务公关经理，主要工作是

以一个在中国国企工作的外国人的身份，向

外国人推介临港。“临港已经有不少世界500

强企业，它们几年前知道了临港，随着一步步

谈判，不断了解信息，加上政策的不断优化，最

终落户在临港。我的工作就是去沟通、去联

络，帮助外国企业了解临港。”在朱乐看来，临

港新片区出台了很多外籍人才出入境、停居

留、工作、生活等方面的便利政策，对想要在华

发展的外国企业具有极大吸引力。但酒香也

怕巷子深，需要有人宣传，把这些良好的营商

环境和优越的人才政策告诉外国企业和人

才，从而吸引人才近悦远来，企业纷至沓来。

临港新片区成立以来，通过制度性开放，

吸引和利用外资有了许多成果。比如，2020

年首家外资控股的理财公司汇华理财落户临

港，2021年汇丰金融科技服务（上海）有限责

任公司于临港举办开业仪式。更早之前，

2018年7月，特斯拉上海超级工厂落户临港，

是上海历史上最大的外资制造业项目。2019

年1月，特斯拉上海超级工厂开工，当年开

工、当年投产、当年交付的“特斯拉速度”是

“自贸试验区速度”的充分体现。

从朱乐办公室的窗户向外看能一览滴水

湖美景，不远处的滴水湖金融湾正加快建设。

目前，临港新片区致力于打造外滩、陆家嘴之外

的上海第三极金融集聚区——滴水湖金融

湾。上海临港新片区经济发展有限公司的展

馆内，写着醒目的标语——中国的滴水湖，世

界的金融湾。“在临港，有速度、高度和温度，让

人信心满满！”朱乐告诉记者，在跨境金融、科技

金融、贸易金融、航运金融、供应链金融等很多

领域，将会有更多外资企业在临港布局，一方面

促进临港新片区外资外贸发展，另一方面更展

示中国对外开放为世界带来的机遇。

两年前朱乐初到临港，觉得这里还是个

发展不太成熟的新城。然而今天的临港已是

另一番模样，人气越来越足，活动越来越多，

变化之大、发展速度之快令他惊叹。“这里变

得越来越好，相信未来会有更多人来到临港，

爱上临港！” 本报记者 杨欢

中国传统佳节中秋将至。昨天，来自法

国、塞尔维亚、俄罗斯、印度、马来西亚、韩国、

墨西哥等国的约30位沪上外国友人相聚嘉

定娄塘，参加“老外讲故事 ·中秋联谊会”主题

活动。他们做月饼、赏花灯、逛市集，体验中

秋习俗，感受“上海味道”。

跟着嘉定区非遗项目“娄塘塌饼制作技

艺”第四代传承人邱海风，老外们兴致勃勃地

学习制作历史悠久的五仁月饼。借助称重工

具仔细地等分食材，将水油皮擀成圆片，再把

油酥包裹进去，忙得不亦乐乎。

首度尝试做月饼，来自印度的Balli先生

完成得又快又好。事实上，他和美食颇有渊

源——他在上海经营着一家印度餐厅。“回去

后考虑请我们餐厅的厨师尝试加入这个（月

饼）元素。”他笑着说。

月饼制作完工后，工作人员帮忙包装，然

后让外国友人带回家，烘烤后便可品尝自己

的大作。

在非遗市集，老外们体验吹糖人、捏面

人、画皮影画、搭兔子灯等传统民俗。韩国人

琴先生自上大学起就定居上海，迄今已有15

年，这次活动他带着妻子、儿子举家前来。其

实，韩国、马来西亚、柬埔寨、缅甸等亚洲国家

也有过中秋节的传统。琴先生说：“这周全家

在上海过中秋，下周回韩国再过一次。”

来自俄罗斯的记者Arina一路用手机记

录下美好瞬间，开心溢于言表。继2017年首

次来沪后，今年她再度前来。在她看来，这次

活动是外国人了解中国传统文化的良机。

中秋佳节自然少不了精彩的演出，在我

嘉书房 ·印氏住宅，外国友人一边欣赏动听的

民乐演奏，一边品尝美味的娄塘美食。

“太好吃了！网上有卖吗？”塞尔维亚小

伙Filip对娄塘塌饼赞不绝口，已经开始询问

购买方式了。这个25岁的年轻人能说一口

流利的汉语，原来他7岁半时就和父母定居

上海，目前在复旦大学攻读博士学位。谈到

中秋月饼“甜咸之争”，他毫不犹豫地站“甜”：

“我喜欢豆沙和莲蓉，还有奶黄流心。”

忙碌的学业之外，Filip喜欢骑行和健步

走。最近他开始为参加上海马拉松做准备，

滨江是他练习的优选之地。“我跑完43公里

时，滨江还没跑到头，而且这一路非常美。”

值得一提的是，本次活动所在地娄塘古

镇隶属上海“五个新城”之一的嘉定新城，这

里既蕴含传统文化的诗情画意，也饱含新城

建设的活力奋进。在此地体验“上海味道”的

中秋佳节，想必会让外国友人们倍感难忘。

本报记者 王佳烨

杭州亚运会已经于上周六晚正式开

幕。其实，它不仅仅是一项体育盛会，也不

仅仅是体育迷的节日，对很多喜欢旅游的朋

友而言，同样值得关注。

俗话说得好：上有天堂，下有苏杭。赏

西湖、逛西溪、品龙井……自古以来，杭州就

是具有浓厚江南风情的游览胜地。亚运会

的举办，让杭州这座古城更加具有现代气

息，城市景观也更加精致。尤其是开幕式举

办地、亚运会主会场“大莲花”，更是成为新的

网红必打卡地之一。夜幕降临之后，钱塘江

畔的“大莲花”在灯光的映照下，美轮美奂。

当然，现在想要去杭州，得早做打算。

首先，要抢到一张比赛门票、争取看一场比

赛，就不是一件容易的事。此外，高铁票也

要早入手。由于国庆中秋假期相连，近期去

杭州想买张高铁票也是相当紧张。

总而言之，既能看亚运，又能旅游，很多

人都想去杭州。而且，亚运会期间许多景点

推出了优惠或免票政策。凭一张亚运会比

赛门票，不仅是杭州当地，包括乌镇、西塘等

地都能享受优免政策，还是颇有吸引力的。

在几天前召开的文旅部第三季度例行

新闻发布会上，文旅部产业发展司副司长马

力介绍，今年以来体育赛事对文化和旅游的

带动作用非常明显，像成都大运会、杭州亚

运会各项赛事门票一票难求，“跟着赛事去

旅行”俨然成为旅游新时尚。近年来，城市

马拉松、环湖骑行、戈壁徒步等赛事活动日

益形成品牌，带来的运动“流量”正越来越多

地转变为旅游的“留量”。

一星期前，我和朋友们兴致勃勃地前往

贵州榕江，参加了最近火爆的“村超”足球邀

请赛。谁能想到，一座人口总数只有  万的

小县城，每到周末都能涌入几万人，宾馆、饭

店生意火爆。当地政府也很会“算账”：看球

门票虽然免费，可游客们的吃、住、行，哪一项

不是消费？踢完比赛，不还得去周边的侗

寨、苗寨等景点逛逛？体育旅游，其中大有

文章可做。
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法国人朱乐先前在陆
家嘴从事金融工作，深刻感
受到上海这座城市的温度
与魅力，见证了金融行业在
浦东陆家嘴的飞速发展。
2019年8月20日，上海自贸
区临港新片区揭牌，提出以
更深层次、更宽领域、更大
力度推进全方位高水平开
放。无数关心上海、关心中
国的人士想知道临港未来
能否成为城市新地标，朱乐
也怀揣期许来到滴水湖畔，
把临港作为自己施展抱负
的舞台。

相聚嘉定娄塘 感受“上海味道”

沪上老外古镇新城过中秋

跟着赛事去旅行 关 尹
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